栄誉 証

事務局報告

編集後記

Newsletter

http://www.aack.or.jp

December 2004

梅里再訪

目

次

公蔵

AACK人物抄 松林

宮崎武夫さん(一九〇五~一九四五 平 井

フォスコ・マライーニさん、ありがとう

正

本多 勝一....

妙高の雪

横山宏太郎

しめる山スキーコース (その一) **五月連休にヒュッテからワンデイで楽** 高尾文雄………

アムネマチンと黄河源流を訪ねて 中島 道郎

大日岳遭 [難「 事故」 は「 事件」 研究会へ 荻野和彦・岩坪五郎

東チベット最深部・怒江源流域か

ら雲南の旅

田中昌 郎

四年おくれの訃報

ヤルン・カンのサーダー・

カル

占 豊

たであろう登山観には共感すべき点

今回の梅里訪問は、

小林が井上夫

はじめに

頂を果たせずに撤収してから、 ャンプニまで登って、結果的には登 ら初めて仰ぎ見、 援隊、一九九四年の麗江医学調査、 六年に梅里雪山の姿を飛来寺の丘か して今回の再訪と四度目となる。 一九九六年の梅里雪山第三次隊、 南省を訪れるのは、一九九一年の救 機会にめぐまれた。 中国雲南省の梅里雪山を再訪問する 一〇月一九日から二九日にかけて 雨崩氷河を経てキ 私にとって、雲

収容とともに、 隊の最年少隊員であった小林は、 継続されてきた。とりわけ、第三次 らわれるようになって以後、 きな努力と梅里巡礼を通じて感得し までの第二次隊家族に対するひたむ 関係の構築に努めてきた。 彼のこれ 年必ず明永村を訪れ、 K会員たちによってその収容活動が 隊隊員たちの遺体の一部と遺品があ 八年の歳月が流れていた。 九八年から明永氷河上に、第二次 村長や村人との友好 遺体、遺 A A C 品の 毎

った。今回、私たちのグループ五名 手OBの鈴木健太郎の五名が、途中 ープ、すなわち私自身と高知医大か 海省の小旅行であった。 が梅里雪山を訪れてみようという気 から小林隊に合流したかっこうとな 岳部リーダー の根岸哲生、山岳部若 宮清人、石根昌幸)、それに京大山 らAACKに入会した医師二名(奥 という話を伝え聞き、 になったきっかけは、 人と船原さんに同道して梅里に参る 私たちのグル 八月の中国書

青海省小旅行

ジラ) さんなどが組織するAACK のアムネマチンを巡る高原の旅を堪 笹谷哲也 (ベベ) さん、田中昌二郎 会が終了してから、私たち学会組も、 (ダンナ) 先生の厳命で、 登山医学会が開催された。 と青いケシの景色を眺め、 能した。何の仕事上の責務もなく、 る学会に出席することとなった。 しく遠ざかっていた高所医学に関す ただただ広やかに展開する青海高原 青海省小旅行団と合流し、約一週間 〔ショーチン〕さん、高野省吾(ゴ 八月中旬に中国青海省西寧で国際 夜は先輩

もそれなりに楽しいものではある

登攀という所期の目的があるの

な旅であった。 登山隊のキャラバン

たちと歓談するというまことに贅沢

を堪能するという心境にはなかなかなりにくてはあるが、これも調査目的があるので、旅ではあるものの、心身ともの疲労感と諸種行事なは得難かった。二〇〇〇年一月から、京大東は得難かった。二〇〇〇年一月から、京大東は得難かった。二〇〇〇年一月から、京大東は得難かった。二〇〇〇年一月から、京大東は得難かった。二〇〇〇年一月から、京大東は得難かった。二〇〇〇年一月から、京大東は得難が、若干心のもちようは異なる。無事登頂後で、若干心のもちようは異なる。無事登頂後

だった。 動なたき火を囲んでの語らい、といった「山勢なたき火を囲んでの語らい、といった「山愛で、谷の清水を掬い、満点の星のもとで豪がンよりもむしろ、山岳部現役の頃の、花を「海省の高原旅行では、ヒマラヤのキャラ

踏の領域の踏査行であったとしても、彼等の たら、たとえそれが処女峰の登攀ではなく未 といった日本とは異なった風景のなかでもし される広大な緑の草原、抜けるような青い空、 来した。そして、今見ている青海省の白いや しているのではなかろうか、という思いが去 はいえ、やはり二○代の山岳部現役にも共通 たったもうひとつの契機は、自分はAACK 胸をうち、何かがかわるのではないかという、 も現役が登山活動を行う機会に恵まれたとし まやまのたたずまい、どこまでも放牧が展開 て時代がかわり、現在部員も少数になったと への感動は、それから三〇年の歳月を経過し た山を通じてのある感懐、そのような原風景 感慨にとらわれた。 このような思いつきにい この旅行中、私が昔二〇代のころに味わっ

という笹谷さんのスタンスであった。る、若者に対しては常に応援を惜しまない、にAACKのいわばNGOとしての立場でいヒマラヤ登山の保守本流ではなかったが、常

KUACの実情

る者は歓迎するが、あえて部員勧誘のための 力し、部員の獲得も自ら意志して入部してく 四〇名といった時代の方法を継承しようと努 きずっており、年間山行スケジュー ルは部員 よい意味でも悪い意味でも、旧来の伝統をひ ないというジレンマにある。現役山岳部は、 を増やすという現実的方策はなかなか成就し は、それなりの危機感はあるものの、新入生 部活動を維持しているというのが実情であ 況で、若手のOBが現役に協力して、何とか、 かりの一回生はやめるかもしれないという状 師から禁止されているよし、七月に入ったば と、二回生の一名はルームのはしごで怪我を バイトし来年には単身南米にでかけるとのこ 現役四名で、そのうち一名は長らく山小屋で 会合をもつ機会が訪れた。現在の山岳部は 武士の商法」はとらないというようにうか 九月になって、現役ならびに若手OBとの それだけに、上級生ならびに若手OBに 実質的には数カ月にわたって山登りは医

にてらしても深刻な事態といっても過言ではかかえる部員減少の悩みは、京都大学の状況うにはふさわしくない。多くの大学山岳部がはもとより、山そのものを心から楽しむといこのような状況は、部員相互間の登山論議

う切実な問題である。 ない。AACK若手会員の減少よりもいっそ

本界囲気にはほど遠い。 AACK会員たちの多くは、山岳部時代の AACK会員たちの多くは、山岳部時代の AACK会員たちの多くは、山岳部時代の AACK会員たちの多くは、山岳部時代の AACK会員たちの多くは、山岳部時代の AACK会員たちの多くは、山岳部時代の AACK会員たちの多くは、山岳部時代の

学の哲学を紹介した。の写真を提示し山登りと関連したフィールドドをみせて、過去のヒマラヤ遠征や高所医療レクチャーもどきのフィールド医学のスライこの現役や若手OBとの会合で私は、医療

度見てみたいという強い関心はあったようでは東チベットには、彼等なりの一山域あるいは東チベットには、彼等なりのし、かつて先輩が亡くなった梅里雪山というとそのOBに出会って、何か、素朴で貴重なとずっとみてきた私には、これら山岳部現役をずっとみてきた私には、これら山岳部現役

每旦写方

医師と京大老年科の石根医師を同行した。 将来、中国雲南省の高所地域と東南アジア国 た治郎さんの夫人が同行されるということに 降、遺体、遺品がでてきてからも訪れる機会 住民の老化の比較を考えている地球研の奥宮 の事前協議である。そこで、高所住民と平地 境地域の二ヶ所で、医学調査を計画するため かちあう時間をもてるということ。第三に、 みを東チベットの景観のなかで現役諸君とわ 行で味わったゲマインシャフト的な旅の楽し も心動かされた。第二に、八月青海省高原旅 のなかった梅里に一度お参りしたいという個 目的があった。ひとつは、第三次隊の撤退以 人的な思い。 とくにナムナニで行をともにし 今回の梅里訪問には、 私のなかでは三つの

のには驚いた。途次、秀麗な玉龍雪山、壮大年と比べて、徳欽までの道が整備されている夫人、船原さんたちの一行と合流した。九六その夜、空路をつかって後発した小林、井上路、大里、麗江を経て二三日に徳欽入りし、路、大里、麗江を経て二三日に徳欽入りし、強がからは、一〇月二〇~二一日に昆明の雲私たちは、一〇月二〇~二一日に昆明の雲

ほとんどアルコールを口にされない。さんはこの夜もよく飲まれた。井上さんは、山荘まで登り一泊した。夜は満点の星、船原を経て、明永氷河がまじかに展望できる氷河慰霊碑での供香ののち、私たちは、明永村

私たちは無言で凝視していた。角度こそ異なの肌合いをかえてゆく雪面と氷河の景観を、ながら一瞬無限の美しさを呈して、刻々茜色上まで一気に下向する。永劫回帰のひとこまたび朝日に照り返されるや、その陽光は氷河を二五日朝まだき、梅里雪山の頂上がひと一翌二五日朝まだき、梅里雪山の頂上がひと

の骨つぼに安置し日本に持ち帰った。は、帰路、大理で火葬にふし、遺骨は大理石遺骨と誰のものとも判別しがたい遺品類井上夫人が大切に持ち帰えられた。

もしれない。

おの粛々とした遺体収容は不可能であったかいに、彼なくしては、ここ数年間のAACの対応は、まさに水際だったものだった。たそして何よりもご家族に対する真摯なる小林子して何よりもご家族に対する真摯なる小林子、大理での火葬の手配でみせたその手腕、力態勢構築と明永村住民との友好関係の維徳欽での要人との対応、明永村幹部との協

の夫人とその長男に出迎えられた。 の夫人とその長男に出迎えられた。 であいら訪れてくれた中川潔(コタレ)と雲南を中の一二時であった。空港には、急きょ北時着し、再度離陸して昆明に降りたった時は、昆明空港が一時閉鎖され、いったん成都に不足明空港が一時閉鎖され、いったん成都に不空路で昆明に向かったが、どのような理由か、火葬をみとった小林一行と私は、大理から

にも象徴されている。 京大の初登頂主義と次なる登山コンセプト 京大の初登頂主義と次なる登山コンセプト 京大の初登頂主義と次なる登山コンセプト 京大の初登頂主義と次なる登山コンセプト

とも限らないからだ。間も少なく、またそれが新入学生の胸をうつていない。感動を語り合い伝染させてゆく仲が、ただちに部の活性化につながるとは考えもっとも、この種の個人的感動と学習意欲

となった。山のコンセプトをあらためて考え直すよすがめ、現役とふれあった私にとって、今後の登をあらためて体感し、小林の山への姿勢を眺てかし、今回の梅里訪問は、ご家族の思い

人間と自然との共生といった思想には乏し相克、相互の克服関係が認められ、東洋的なは、神と人間、人間と自然という、二項間のに思われる。一神教を背景とする西洋思想にるという、西洋的思考法が底流しているようの根底には、未知なる大自然の一角を征服する来、京大がかかげてきた「未踏峰主義」

かかわったヒラリー卿は例外的であろう。 た。 エベレストの登頂後、クンブ地域に終世 ことは稀で、まさに百代の過客にすぎなかっ 登山隊も、初登頂した地域をふたたび訪れる みられることも少なかった。 登頂に成功した ともすれば探検的快挙の後方におしやられ顧 よぼす経済混乱、地元住民感情への配慮は、 に付随する自然生態系の破壊、周辺地域にお 義を認められていた。その時代、未踏峰登頂 人類の足跡をしるすこと自体が壮挙とされ、 レーヤとして足跡を残した時代は、未踏峰に AACKがヒマラヤ・オリンピックの常勝プ をかたちづくった。一九三一年の発足以後 峰主義を提唱しAACKの基本的コンセプト でとなえた今西さんにして、山登りでは未踏 け理論、自然との共生を自然学というかたち 人類の自然への挑戦という意味でも探検的意 西洋的ダーウィニズムを批判し、すみ分

「観光客がきてくれて村が潤うのはたいへんとなく聞いてみると、ほぼみな異口同音にューを行った際、梅里雪山登山のことをそれ明永村の住民のひとたちへの健康インタビ

渾然一体となった京大式山登り集団のゲマイ

せない」という声ばかりであった。えば、山の霊性が失せるのでぜったいに登らありがたいが、もしも聖山に人が登ってしま

を苦しめるに違いない。 として崇拝 住民たちによって代々「聖山」としている 過客である初登頂者にとって当化しにくい。 過客である初登頂者にとって当化しにくい。 過客である初登頂者にとって当化しにくい。 過客である初登頂者にとってとは禁己」としているが、今や「聖山に人類が登ることは禁忌」を苦しめるに違いない。

は時宜にかなっていそうにない。したものではあろうが、それを押し戻すことの自覚は、たしかに一九九八年以降に顕在化このような住民の聖山に対する「登山禁忌」

パーティーを組むことができれば、学と岳がであるときは、AACKとKUACが混合むい。 まだまだ人跡の乏むい高所領域をさまざまな関心からの視点をもって踏査してゆく、いわば、総合的な高所地域踏査研究といった形式の山登りは、京大生り、尾根を縦走するといった山登りの形態もあり得るような気がする。まだまだ人跡の乏むい高所領域をさまざまな関心からの視点をもって踏査してゆく、いわば、総合的な高所地域踏査研究といった形式の山登りは、京大にこそふさわしいのではなかろうか。その過程であるときは、AACKとKUACが混合という高味があるときは、AACKとKUACが混合での未踏峰は確かに少なくなったが、まだまでの未踏峰は確かに少なくなったが、まだまが、人類が頂上に達した記録の有無という意味での未踏峰は確かに少なくなったが、まだまでの未踏峰は確かに少なくなったが、まだまができれば、学と岳が

行は、優れた登山の方法論であろう。

でいる。一九六〇年代から一九八〇年くらいいと達成できない時代の「未踏峰」が対しないと達成できない時代の「未踏峰」が対象だったからだ。しかし、いまでは、「行き象だったからだ。しかし、いまでは、「行きなだったからだ。しかし、いまでは、「行きなだったからだ。しかし、いまでは、「行きなだったからだ。しかし、いまでは、「行きなだったからだ。しかし、いまでは、「行きなだったからだ。しかし、いまでは、「行きなどったいと達成できない時代の「未踏峰」が対しないと達成できない時代の「未踏峰」が対象だったのと表示を表示している。一九六〇年代から一九八〇年くらいにとっている。一九六〇年代から一九八〇年くらいというできない。

プトを創出する時期にきていよう。 えでも、時代の変化とともに、次なるコンセ「 初登頂主義」にかわる山登りの理論のう

ずにい。 ンパいただいたことをしるして、感謝申し上たりの経費の一部を笹谷さんから個人的に力を後に、今回の梅里訪問に際して、現役ふ

AACK人物抄

宮崎武夫さん(一九〇五~一九四五)

平井 一元

年生であったからそれは無理からぬことであ日でまさに敗戦直前であり、私はまだ中学二がない。亡くなられたのが一九四五年六月八私は残念ながら宮崎さんとお会いしたこと

ろう。

マネージャ役として各遠征隊を支えた。の内蒙古学術調査隊に参加し、そして抜群のの内蒙古学術調査隊に参加し、そして抜群のは実に大きい。例えば一九三四年(昭和九年)は実に大きい。例えば一九三四年(昭和九年)ないが、彼のAACKの活動に果たした貢献ないが、彼のAACKの活動に果たした貢献ないが、彼のAACKの活動に果たした貢献ないが、彼のAACKの諸先輩の中で今西、西堀(以下

一・ 裏方としての宮崎

を が認められて、総務とかマネージャとかいった 大一班に属していたが、このとき山岳班にかれなりレベルの低いものだった。そのうち山西はまず仲間を集めた。宮崎はそれまではスかなりレベルの低いものだった。そのうち山かなりレベルの低いものだった。そのうち山かはのした。そのなかに山岳班、スキー班、遠足が認められて、総務とかマネージャとかいった仕事を引き受けてもらうことになったのは旅山岳部というものがなかった。あったのは旅山岳部というものがなかった。あったのは旅山岳部という主のがなかった。あったのは旅山岳部というものがなかった。あったのは旅山岳部という主が京大に入学したころ、京大には今西たちが京大に入学したころ、京大には

後の発展に無くてはならない人物になった。後の発展に無くてはならない人物になった。ちのは事をよくやり、AACKの結成とそのいったのである。庶務とかマネージャとかいうといったようなことを、一つ一つ実現させてヒマラヤ登山研究のための図書関係の充実、ロジャ峰ヒュッテの建設、近代登山ならびに夏の剣沢の合宿、スキー登山の根拠地として夏の剣沢の合宿、スキー登山の根拠地として、三の例をあげると、岩登り練習のための二、三の例をあげると、岩登り練習のための

一 名会計係

いくつかを紹介する。

「宮崎は大阪の偕行社小学校から天王寺中学を紹介する。

「大阪市というつながりがあり、一番の親友で大阪市というつながりがあり、一番の親友で小学校からずーと一緒で、大学卒業後も同じは、野和四年に卒業。浅井は高等学校の三年学、昭和四年に卒業。浅井は高等学校の三年学、昭和四年に存業。

重な存在になっていた。

重な存在になっていた。

宣崎からくる手紙はカーボンコピーで書かます。

宣崎からくる手紙はカーボンコピーで書かます。

「宮崎からくる手紙はカーボンコピーで書かます。

こめた果物の籠や菓子箱をくれた。三時になた。京都駅を出発する朝、親切な友人が心を白頭山ではすでに最良の会計主任であっ

んに企画し、またそれを実現化していった。

を買って は汽車弁 時になっ ても宮崎

ば、「今 してくれ にない。 くれそう 抜きや。 も晩飯も 日は昼飯 ると聞け 飯はどう

済的苦痛を感ぜずにすんだのだったと思う。 での長期登山だった白頭山行きにもあまり経 果物で充分カロリーはあるはずや」。 万事こ の調子で引き締めたおかげで、比較的多人数

もろうた

ー 式に磨きがかかって、 揮したものだった。 ブルに並べて置いてくれる程の女房ぶりを発 くまでにちゃんと特別料理を注文して、テー とを見て取ると、次の食事は、皆が食堂に行 の中などでも、一行の食欲が減退してきたこ ちりさを見せてくれた。 あながち締めるばかりでなく、 大連行きの船 で同行の若い連中には気の毒な気もしたが、 蒙古に行ったときは、このカー ボンペーパ あまり締められるの 会計に天才的ながっ

三・ 国内山行き 浅井は語る。 山に行けば人間自然の姿に戻

> 時々失敗して腹をこわすときもあった。 少々腐りかけた物でも意に介せず食ったが、 ズなどは簡単に手でつかんで食い始める。 がやると牛が反芻運動をやっているように、 三倍位の飯を食うときがある。 あまり食うの が減っていて、うまいと言えば、 い自然人になりきれる人間も少なかろう。 るのは誰でもだが、宮崎のように飾り気のな つと、箸を使うのも煩わしくなるのか、 全く自然にみえる。山に入って、四、五日経 てくる。「アー出てきた」と言いながら、出 で胃が一杯になって、食った物が口に逆流し てきた物をまたムニャムニャと咀嚼してのみ 他の人間がやったら汚らしいが、宮崎 我々の二、 オカ

といっていたくらいである。 いので、一緒に山歩きするのにしりごみする. 登山家が「宮崎の仲間は風体があまりにも汚 好もなかなか振るっていた。 ある洋行帰りの 食べ物に無頓着であったと同じくらいに恰

ぱり出たな、と照れたように笑った。 り出してもらうときの目印のつもりや、 は至らなかったが、雪煙の中を宮崎はニコニ らと一緒に火打などへ登っている。ある日、 差し上げながら流されていった、あとで、 原をのぞく四、五人が板状雪崩に巻き込まれ 真川の急斜面をトラバースしていたとき、桑 コ笑いながら、両杖の一本を空にむけて高く 桑原は、笹ヶ峰ヒュッテができた頃、 幸い谷に落ちる前に止まったので大事に やっ

竝 彼のあだ名は「ジンギスカン」であった。 ジンギスというあだ名

> だっ 「頬ひげ 「ジンギ の濃い男 は言う。 た。今西 ス」と呼 はそれを 今西たち でい



よう」。 るのが印象的だった、彼は個性の強くないと のあだ名はなにかの間違いであろう、 ころに、かえって彼の個性があったともいえ 右か左か思い出せないが、一本歯の欠けてい 笑うと

ぐっとつきだして、ひげ面で滑っている様子 った、昔はさぞ立派であったろうと想像され **もあるのか、スキーはなかなかうまかった。** は軍医で、小さいとき北海道で暮らしたせい はなかなか堂々たるものだった。 ジンギスカ ザラシの皮を肩から脇に斜めにかけ、下腹を る*ステットソンだった。これをかぶってア し帽に変えたりはしなかった。 茶色で毛のた となかなか彼の自慢のソフトを脱いで、 に雪がつくと益々立派さを増した。 ンの名はこれから出たものだった。 浅井によると、宮崎はよっぽど吹雪かない 彼の父親 あごひげ

彼は、実直という印象を与えるのみであった。なは、実直という印象を与えるのみであった。事実彼のきちょうめんに剃刀をあてていた。事実彼のをちょうめんに剃刀をあてていた。事実彼のをちょうめんに剃刀をあてていた。事実彼のに勤務するようになり、結婚すると、むしろに勤務するようになり、結婚すると、むしろに勤務するようになり、結婚すると、和魔になる小枝を、いや相当握り太の中をスラロームを描きながら滑降したりすの中をスラロームを描きながら滑降したりするは、実直という印象を与えるのみであった。

宮崎はやたらに甘いものが好きで、合五・ジンギス笑いとジンギスの褌

ど痛かったとみえて、歩いている最中に急に 料が寂しくなりだす頃になると、ぽつぽつ嬉 料の中などに羊羹でもあれば、いつの間にか 好きであったせいか、年中歯痛になやんでいた。 奴を出してくる、そんな男であった。糖分が 自分のルックにしのばせておいて、合宿の食 屋であったか、歯ぐきから膿が破れ出てケリ た。このときの歯痛は、とうとう槍の肩の小 かなか滞在しようなんて弱音を吐かなかっ まう。それでも朝になると元気をだして、な もすると悲壮なヒゲ面をしてまたヘタってし やっと御神輿があがるのだが、ものの二時間 ンを飲ませたり、介抱することしばしばで、 ウーンとうなってヘタってしまう。歯の虫穴 人で徳本峠をこえた。そのときの歯痛はよほ しそうな顔をしながら、例のしのばせてある にヨードチンキをそそぎこんだり、アスピリ 大学の二年の夏だったか、浅井は宮崎と二 宮崎はやたらに甘いものが好きで、合宿食

がついた。

を がらジンギス笑いを聞いていると、山旅の条 を火では満足せず、とてつもなく太い木を探 を火では満足せず、とてつもなく太い木を探 を火では満足せず、とてつもなく太い木を探 を火では満足せず、とてつもなく太い木を探 を火では満足せず、とてつもなく太い木を探 も非常に特徴があるからであろう。小枝のた た。これに「ジンギス笑い」なる名があるの た。これに「ジンギス笑い」なる名があるの がらジンギス笑いを聞いていると、山旅の条 がらジンギス笑いを聞いていると、山旅の条 がらジンギス笑いを聞いていると、山旅の条 がらジンギス笑いを聞いていると、山旅の条 がらジンギスだいときは、虫だらけのラングイ 歯の痛くないときは、虫だらけのラングイ

を表示する。 で、とうにより、 でに遅し! ジンギスの褌が一端を石に押すでに遅し! ジンギスの褌が一端を石に押すでに遅し! ジンギスの褌が一端を石に押すでに遅し! ジンギスの褌が一端を石に押すでに遅し! ジンギスの褌が一端を石に押しがでいた。何故か知らないが、水をくむのるのだった。何故か知らないが、水をくむのるのだった。何故か知らないがら、ちょっと上流を見ると、でをあられていりでは、ジンギスといいのは「ジンギスをあらう。

六・ひととなり

と告げたときも、自分の持家を朝鮮人に貸し影のさすのを見たことはなかった。結婚した合いの間、一度として彼の顔に不満と怒りの流されていった宮崎だが、桑原は、長いつき雪崩で流されているときもニコニコ笑って

いう。 も、ただ彼の微笑しか記憶していない、と奥さんの病気が長引きそうだといったときだときも(因みに高子さんと名付けられた)、ときも、小島鳥水さんに子供の命名をたのんたら、家をむちゃにしよって困ったといった

浅井が大阪市立病院に勤務してから、とき無く持ち続けた。

しながら、山に対してはやはり実直さを変化

彼はそうして人生を微笑をもって送り迎え

ういう律儀な男であった。がしかを置いていったことがある。宮崎はそいてくれ、といって、断る浅井を制してなに払っていなかった、少ないがこれをとってお払ってになびたび寄稿してもらったが、稿料をあるとき宮崎は浅井を訪ねて、いままでケ

活動して、遂に急性肺炎で倒れ、帰らぬ人と世話役をしていたため、昼夜晴雨を分かたず戦争中、勤め先の大阪市役所で市民疎開の

忘れ得ない美しい山男であったに違いない、ったのであろう。宮崎は最後まで自己犠牲をつあるのも忘れてしまって、無茶苦茶走り回ているのを見ると、自分の健康が破壊されつなった (一九四五年六月八日)。他人の困っ

大流行を見た発疹チフスで亡くなられた。一人の子供さんを抱えて生活のために涙ぐまば、宮崎が亡くなってから更に戦災にあい、奥様は宮崎が亡くなってから更に戦災にあい、

したくなるのである」。

・戦雲があわただしくなってから、今西は彼のである」。

・大い、いままで生きていたら、その裏方的人を訪ねて、蒙古行きをすすめたことがある。宮内がかわれて、少なくとも大阪市の助役ぐられとなった。今西は嘆く。「ぐちであるといいは死んでいなかったかもしれないと思っるいは死んでいなかったかもしれないと思っるいは死んでいなかったかも、今西との最後の別様がかわれて、少なくとも大阪市の助役ぐらればつとめていたにちがいないと、今西は彼のは、戦雲があわただしくなってから、今西は彼戦雲があわただしくなってから、今西は彼

している。 次の桑原の文は宮崎のひととなりをよく表

あった。それは実は中々むずかしい境地だが、お会においても個性的ではなかった。彼はいわば天才型ではなかった。リーダー型でもいわば天才型ではなかった。リーダー型でも彼は恥ずかしがるだろう。彼は登山家の中でことは、おそらく彼自身の趣味にも合うまい。ジンギスをむやみに偉大な人物に仕上げる

そんな人格であった。 をしておいてくれたのだが、という言葉のうとう、ああこんなこともまだしていなかった、とう、ああこんなこともまだしていなかった、後になって何か現実的な仕事をしようとする後になって何か現実的な仕事をしようとするだしい世間はややともすればそういう人物を

郎、竹田晋也の両氏に感謝する。文を書くに当たってお世話になった田中昌二いない。夭折が残念でならない。最後に、本たちにさらに大きい影響を与えてくれたに違うすこし長い間生きておられたら、きっと私以上、宮崎の人物の一端を紹介したが、も以上、宮崎の人物の一端を紹介したが、も

参考文献

題、アテネ書房、pp.53-60, 1991.

年、pp.171-175, 1950.

pp.123·127, 1968. と、桑原武夫紀行文集3·河出書房、三、桑原武夫:立派な凡人 宮崎武夫君のこ

(平井注) * ステットソン:米国の紳士帽子メーカ名四、宮崎武夫:蒙古横断、朋文堂、昭和18年

崎が発表のリスト 一年までの雑誌ケルンに宮

ワックスの転向 (六号)、我が国山地に用ふるス支那トルキスタンとスタインとその新著 (三号)、夏山の野菜食 (一号)、沢歩きと草鞋 (二号)、

(五三号)、ウオークマン氏を思う (五八号)、ヒ (九号)、笹ヶ峰牧場をとりまく山々 (一〇号)、 談が宮崎と河口慧海の対談である。 ニュースレタ ヒマラヤ山脈 (四八号)、インド測量部の地図 グスタッフ (四二号)、アジアの高山 (四二号)、 と慶大山岳部 (三六号)、ナンダ・コットとロン 岳と苗場山 (九号)、貼りシールの用法について 術に関する討論(今西、西堀、木原、奥、高橋、 堀、木原、田中喜左右衛門、奥、扇田、高橋、 キーの長さ、形式その他に関する討論 (今西、西 遭難救助機関の創定について (三一号)、「登高行」 概要 (二二号)、丸型テント図譜 (三〇号)、山岳 天山山脈を巡って(一三号)、白頭山冬季遠征の 加納、宮崎、森本、西岡、辻谷) (八号)、雪の御 崎) (七号)、近頃の山の本 (同) 冬山のスキー技 〔六○号) (ケルンは六○号で終刊) (この西蔵放 マラヤの新地図について (五九号)、西蔵放談

フォスコ・マライーニさん、

本多 勝一

触れて感謝の意を表したいと思います。せわになりましたので、このさい一筆それにもマライー二氏にかつてほんの少しばかりおれただけでなく実に感動的な文章でした。私ライー二の死にちなんで」は、多くを教えらライーニの死にちなんで」は、アスコ・マ本誌前号での谷泰氏による「フォスコ・マ

昭和50年4月|日発行 |毎月|回|日発行| 通参知号 期約45月2月25日第二株郵便物間可 在庫のあるバックナンバー

あるくみる きく 1975.4.No.98 150円 年間(12冊)1500円 編集・発行・東京都合東区台東 I ー12 ー11 第二コモダビル近畿日本 ツーリスト(株)日本観光文化研究所 宮本業ー 電路の一約2 一の他 毎110 印刷 - 東京都日東区日東 2 ー11 - 3 中島印刷株式会社

あるくみるきくをお求めの方は

年間講読料(12冊)-1,500円 バックナンバー53号以前-60円、54号 - 54号- 100円 15号以接 150円 含本650円(いずれも子共) 理金書留 55切手で当研究所へ。またはツーリストの窓口へどうず。

図支、中価値、土に酒、異画、沖縄、程輝・山陰海岸・十津川野野 本の北湖道・農利根・農産(以上含本)に青橋、純瀬日本の宮場・ 加秋父・紅菜名浦・砂探様学校・幻電美大島南部・純倉所登・60 総会場・60アフリカー関・67秋の走路道・加豊総・69中部日本の館 場・和私たちの館・万計書・77年社社・70子供を挟み、70土住山中・ 70日まで、77私の第一、77村内・78年と迎ぶ・78十カラの島マ・60 シリムケのほとりに、81スラウェン館・82課程十三間・83久質・84 東日本の電場・88月近かな自然・総権北の路・82課館弁中・88サン 丁畑の長い線・88紀の川にそって・93年まり、827年2月、820年2月、820年2月、820年2月、820年2月、820年2月、820年2日、82 山紀行・知真三河・94竹組工化・96温度正月・94ユーコンをくだる 07青春坊信



# 0.70-74 特集■人生を聞く一分波川の人物語	次	
	あるいたみたきいた	
人の生きてきた足跡を一文・姫田忠義	谷地のおはけ文・川上勇治 語り・長野チエ22	
祖父のウバシクマ文・川上奏治 語り・川上サノウク…?	洪木の晩に・・・川上勇治 籍り・二谷一太郎26	
祖母のウバシクマ文・川上秀治 語り・川上ナトク12	第三おとの放迫·文・川上勇治 額り・木幡第三28	
ンの火害		
コタンの火事・・・・・・ 文・川上勇治 語り・木村キミ・・・・・14 アリマキナ伯父の災難・・文・川上勇治 語り・川上全次郎・・・・16	ウバシクマのこと文・姫田忠義	
モチャシ婆さん文・川上典治	西方見開録 2 相沢紹男 42	

今月のスタッフ

企画・監修一宮本次一●編集-姫田忠義・宮本干値●レイアウト・佐々木直紀子・942~43=相沢記典●通信編集=伊藤幸司

のです。

のです。

のです。

のです。

のです。

のです。

のです。

のにはので、マライーニ氏の写真を使わせてもらったいますが、連載の第一八回(同年五月一れていますが、連載の第一八回(同年五月一れていますが、連載の第一八回(同年五月で、マライーニ回つづけました。これは現在私の載を一〇二回つづけました。これは現在私の載を一〇二回のブけました。これは現在私の本です。

ライーニ氏写す」とされています。「二風谷コタン=一九三九年、フォスコ=マニ=現在は合併して平取町の一部)の全景で、圧倒的に多いコタン (村)「二風谷」(ニプタ圧倒的に多いコタン (村)「二風谷」(ニプタ

『エカシとフチ』(一九六三年)と、月刊『あ 料を送ったかどうか、今では確認できません。 **うコタンを訪ねているわけです。この写真を** らの聞き書きです。そしてマライー二氏の写 後者は十勝の沙流川流域に住むアイヌ長老か はアイヌ民族男女長老へのインタビュー 集、 るくみるきく』一九七五年四月号です。 では、札幌テレビ放送から発行された大冊 見ることができます。私のところにある文献 ったことは覚えていますが、連絡がついて稿 新聞で使うべくマライー二氏に当時連絡をと るから、到着は三九年か?)、来日直後にも したのが「一九三八年暮れ」と谷氏の文にあ 上氏が書いた後者では一枚使われています。 氏が担当している章に三枚使われ、全篇を川 真は、前者の中で平取町ペナコリの川上勇治 にあたるので (それとも、日本に向けて出発 マライーニ氏のコタンの写真は、ほかにも 一九三九年はマライー 二氏が来日した翌年

これらの写真は、二虱谷におらいずれも一九三九年の撮影です。

ました。
たもので、今となれば貴重な記録写真となり民族出身の民族学者・萱野茂氏が保存してい民族出身の民族学者・萱野茂氏が保存してい

妙高の雪

横山宏太郎

るのは楽しみです。 ッテや、スキーにこられた折りにお会いでき行く機会は少なくなりましたが、皆様がヒュどってもうすぐ一六年にもなります。京都へら、出身地である高田 (新潟県上越市)にもら、出身地である高田 (新潟県上越市)にも大学入学以来二〇年以上過ごした関西か

あいください。 この冬に池ノ平で田中昌二郎さんにお会い この冬に池ノ平で田中昌二郎さんにお会い この冬に池ノ平で田中昌二郎さんにお会い この冬に池ノ平で田中昌二郎さんにお会い

した。高田市はその後、直江津市と合併し現れ、小学校後半からは当時の高田市で育ちま疎の地 (高田から東へ約二〇キロm) で生ま私は新潟県東頸城郡、いまでは典型的な過

を表示していました。「上越」という地名の ともあり、また妙高の雪とのつきあいが続い、県外ではそうとは限らないようです。 「上越市」はどこにあるのか、と聞かれることもあり、上越市の「上越」は、「かみえちともあり、上越市の「上越」は、「かみえちご」の「上越」で、「雪の高田」の高田が直ご」の「上越」で、「雪の高田」の高田が直ご」の「上越」で、「雪の高田」の高田が直づ」の「上越ではなく「中越」は、上間されやすい」R上越線の「上越」は、「かみえちです。ともあり、また妙高の「上越」は、「かみえちでは近近のでいましたが、京大山岳部に入ったところ、が、県外ではそうとは限らないようです。 ともあり、また妙高の「上越」は、「かみえちでは近づかけず笹ヶ峰ピュッテ(通称バットレカスのない姿も記憶にありました。「上越になったが、京大山岳部に入ったところ、が、県外ではそうとはなった。大学院時代はピマラヤくことになりました。大学院時代はピマラヤくことになりました。大学院時代はピマラヤくことになりました。大学院時代はピマラヤくことになりました。大学院時代はピマラヤくことになりました。「上述」という地名によりないました。「上述」という地名は新潟県内では違和感なく受け取られます。

ッテが豪雪で倒壊し、学校の施設として現レ じめ諸先輩のお世話で武庫川女子大学に勤務 ついに限度になったため、中島暢太郎先生は くことになりました。 大学院時代はヒマラヤ ることになりました。 唐松林の中に鉄塔を立 三本木にあった山岳スキー 部のレルヘンヒュ することになりました。安田武先生のお手伝 火打登山、冬はスキーと、妙高と雪に親しん す。ここでもありがたいことに妙高の雪との 安田先生の発案で、ヒュッテで気象観測をす ルヘンヒュッテが建設されたばかりでした。 いで山岳スキー部の合宿にも同行しました。 の機会をたくさんいただきましたが、長居も 管理であり、また妙高の雪とのつきあいが続 おもいがけず笹ヶ峰ヒュッテ (通称バットレ でいましたが、京大山岳部に入ったところ、 テムの改良を経てその後も観測は続いていま ない時代で、いろいろ苦労しましたが、シス きました。 まだ今のようなデータロガーなど ててセンサ類を取り付け、記録部は屋内にお スのない姿も記憶にありました) が山岳部の

らがて、農木と産旨と幸夏つきあいが続いたわけです。

ったのです。

本がて、農林水産省北陸農業試験場 (当時)やがて、農林水産省北陸農業試験場 (当時)やがて、農林水産省北陸農業試験場 (当時)やがて、農林水産省北陸農業試験場 (当時)やがて、農林水産省北陸農業試験場 (当時)やがて、農林水産省北陸農業試験場 (当時)やがて、農林水産省北陸農業試験場 (当時)

いました。
「そうか、そらよかったな」といってくださすることになりました」と申し上げると、較的よい状態で、「高田に戻って雪の仕事を較的よい状態で、「高田に戻って雪の仕事を成悪かったころと思いますが、そのときは比先生をお見舞いしました。お加減はもうだい 関西を離れるにあたって、病床の今西錦司

ばかりで重さを量ります。これを断面積 (二 (大沼さん設計) という、金属の筒を数本つ 雪が落ちてしまうこともあります。 てこないことも、逆に引き上げるときに中の 雪質や雪温によってはなかで雪が凍りつき出 が三mにもなると、差し込むにも苦労します。 ます。積雪の平均密度も計算から得られます。 リ) を単位として表し、積雪相当水量といい 降水量と同じ、水になおしたときの深さ (ミ れだけの雪があるかがわかります。 ふつうは 〇平方センチ)で割ると、単位面積あたりど 意しながら引き抜いて、雪を袋にあけてバネ とります。ついで中の雪が落ちないように注 込み、筒にふられた目盛りから積雪深を読み ないだものを先端が地面に届くまで雪に差し 単純とはいいながら難しさもあります。雪 調査方法は単純です。神室型サンプラー

かなり多いことがわかりました。長期的にみ頸城方面は妙高方面に比べ同じ標高でも雪が通ですが、増え方は地域によって異なり、東雪の量は、標高とともに増えていくのが普

います。 てどのように変化するか、今も調査を続けて

ました。
地ノ平スキー場の最高地点は「カナメ」とました。
ほかにそんな道具を持っている人がいないので、休日に一人で行こう (ほんのちました。ほかにそんな道具を持っている人がで送っていただいたこともあるのですが、昨をはスキーとシールで登らざるを得なくなりをはスキーとシールで登らざるを得なくなりをはスキーとシールで登らざるを得なくなりをはスキーとシールで登らざるを得なくなりをはスキーとシールで登らざるを得なくなりをはスキーとシールで登らざるを得なくなりをはスキーとシールで登らざるを得なくなりをはスキーとシールで登らざるを得なくなりない。
ました。
おりて、標高一五四〇mです。最後まで残っいって、標高一五四〇mです。

た。高田は豪雪地といいながら冬の気温が高場では「雪に逃げられた」とからかわれましかしその後は、暖冬少雪が続いています。職で最大積雪深三m前後という大雪でした。し私が高田に戻る直前は、三冬連続して高田



山地の積雪調査

うが、 その部分を紹介します。

< うなことがいえます。上越のようなところで ら雪はどうなるか?を考えてみると、似たよ 年もありました。 地球温暖化が本当に進んだ 月の連休に笹ヶ峰までの除雪ができなかった ってかなり雪が降ったため遅くまで残り、五 も山地の雪は比較的安定しています。 春にな に減少傾向が出てくることになるでしょう。 影響が早く現れ、平野部は一〇〇年後には無 雨に変わってしまうのです。 そのような冬で 雪地帯です。妙高の雪にも、低い方から次第 ころですから、ちょっと気温が上がれば雪が ぎりぎりで雪として降っているようなと

ろと思います。 積雪深や気温のデータは電話 れました。たしか営林署の小屋があったとこ は笹ヶ峰の国民休暇村駐車場の山側に設置さ ッテに泊まったこともありました。 いし、下見のため冬に笹ヶ峰に入り、旧ヒュ 築中でした。 妙高山域での地点選定をお手伝 におられて、 けではありません。 私が笹ヶ峰までスキー でいって測っているわ としてお知らせしているのであって、決して 回線を通じて確認、回収できる仕組みです。 にある科学技術庁雪氷防災実験研究所(当時) これを時々見せていただき笹ヶ峰の積雪情報 十数年前には中尾正義さんが新潟県長岡市 国内の山地積雪情報収集網を構 観測機器

「スキーの伝来と広まり」についてもお話し 越の雪と人、五〇〇年」と題して講演し、 ているので、皆様にはよくご存じの話でしょ しました。AACKと妙高の雪の縁にもふれ を高田で行いました。その公開講演会で「上 昨年の秋、(社)日本雪氷学会の全国大会

スキーの伝来と広まり

田郊外で開かれています。 校などでもスキー を冬の体育に取り入れまし 将校の夫人たちにスキーを奨励しました。 極的にするために有用と考えていたようで、 た。 当時の師団長、長岡外史は、スキーを軍 ー ストリアからレルヒ少佐が視察に来まし 長は女性にも積極的にスキーを広めるべく、 にもスキーを指導しました。 また、長岡師団 ルヒ少佐はよろこんで軍人のみならず民間人 レルヒ少佐にスキーの指導を頼みました。 **事的な意味だけでなく、雪国の人を明るく積** 一九一一年、高田にあった第一三師団にオ 翌年には早くも第一回のスキー 大会が高

ッテ」があります。一九二八年の建設 (最近 第二中学校校長に転任された中山再次郎先牛 中学校教頭から京都府立第一中学校を経て同 を学んでいました。そのころ、新潟県立高田 もの大学山岳部がスキー 練習の合宿を行って 村) はスキーの練習場として有名で、いくつ 積極的に取り入れていきます。 関温泉 (妙高 山家たちは、冬山登山の道具としてスキーを るのです。日本にスキーが伝わるとすぐに登 と思いますが、これにはスキー されています。なぜ京都から遠いこの地に? 改築)で、国土地理院の地図にも名称が記載 (妙高高原町)、標高一三〇〇mに「京大ヒュ 堀榮三郎氏は中学のころから関温泉でスキー いました。後に第一次南極越冬隊長となる西 ところで上越市から約四〇キロm が関係してい の笹ヶ峰

用されることになりました。

かくいう私も大

いに利用した一人です。

国の観光産業として、 スキー はきわめて重要 のスポーツ・レクリエーションとして、また雪 ってどんどん広まって行きました。

以来、

スキー は上越に始まり、熱心な人たちによ

設し、以後スキー登山の基地として大いに利

慣れ親しんだ妙高高原の一角にヒュッテを建 錦司氏らと京大に進み、スキー登山を通じて 温泉などでスキー を学んだ高橋健治氏、 参加した西堀氏 (府立一中卒) は、ともに関 伝のスキーを関西に広められました。 そこに が「関西スキー倶楽部」を創設し、

レルヒ直

今西



職場の観測露場から望む妙高山と火打山.妙高山のちょ 裏側が笹ヶ峰になる

願いいたします。 職場は、独立行政法人農業・生物系特定産 職場は、独立行政法人農業・生物系特定産 職場は、独立行政法人農業・生物系特定産 職場は、独立行政法人農業・生物系特定産 職場は、独立行政法人農業・生物系特定産 でもうしばらく続けたいと思っているところでもうしばらく続けたいと思っているところでもうしばらく続けたいと思っているところでもうしばらく続けたいと思いながらなかます。とんでもなく長い名 業技術研究機構中央農業総合研究センター 北 職場は、独立行政法人農業・生物系特定産 職場は、独立行政法人農業・生物系特定産

三一三~三一七より*横山宏太郎 (二〇〇四)「雪氷」第六六巻

追記 新潟県中越地震について

防止・軽減に向けて及ばずながら努力してお発足しました。私もそこに参加して、災害ので、(社)日本雪氷学会・日本雪工学会合同よる様々な被害の発生が心配されます。そこであるため、これからの冬には、さらに雪にました。被災地域は国内でも有数の豪雪地帯り、新潟県中部にきわめて大きな被害を与えり、新潟県中部にきわめて大きな被害を与え

願い致します。 順い致します。いずれ機会があれば皆様にご報告しります。いずれ機会があれば皆様にご報告にない。 がはたいへんありがたく存じます。様々な専門分野、でも報道されております。様々な専門分野、でも報道されております。様々な専門分野、たいと思います。活動状況などは、ります。いずれ機会があれば皆様にご報告しります。いずれ機会があれば皆様にご報告し

で楽しめる山スキーコース(その一)五月連休にヒュッテからワンデイ

高尾文雄

下り一時間差 一〇〇〇m、標準時間、登り三時間、スキー技術、初級、体力レベル、楽、標高一・ 三田原山

で滝が出てくるが簡単に巻ける。
すぐに涸沢に入ってそれを辿っていく。途中付からしばらくはブッシュがうるさいので、は山頂までシールで登ることが出来る。取りたりから涸沢の右岸に取り付く。このルートトュッテの東側にある『雪山賛歌の碑』あ

ので、斜登行でジグザグを切って登る。しばらカンバの疎林となる。傾斜がきつくなってくるうにシールで登る。標高二○○○m位からダケ浅くなるので、右岸へ上がってタンネを縫うよ標高一七○○m位からタンネ帯となり沢が



くいが、頂上を示す木の看板がある。の頂上である。 平なのでどこが山頂か分かりに北へ稜線に沿って一山越えたところが三田原山く登ると外輪山の稜線に出る。 シールのままで

りられる。 下りは、先ほど越えた外輪山の手前のピー下りは、先ほど越えた外輪山の手前のピードの出しすぎに注意。が描けて快適に滑れる。標高一七〇〇m位かが描けて快適に滑れる。標高一七〇〇m位かが描けて快適に滑れる。 出だしは急でら過沢に入って沢の中を滑る。 出だしは急でうまで戻り、滑降を開始する。 出だしは急でうまで戻り、 滑降を開始する。 出だしは急でうまで戻り、 滑降を開始する。 出だしは急で

いて戻れば終了。林道をヒュッテまで歩林道まで滑り降りる。林道をヒュッテまで歩どちらを取っても沢には戻らずそのまま岸を最後の堰堤は右岸でも左岸でも巻けるが、

下り三~四時間差一一〇〇m、標準時間、登り四~五時間、スキー技術、中級、体力レベル、中、標高二・火打山(鍋倉谷支流惣兵ェ落谷)



くいので磁石で方向を確かめながら、時々出 沢に出合うまでシールで登る。 道がわかりに てくる赤テープを見落とさないように注意 火打山への夏道沿いに登山道入り口から黒

きない。 ある。 める 面をキックステップで登る。 支流を富士見平へ上がる。の三つの行き方が は途中までシー ルで行けるが、 黒沢に掛かる橋からは(黒沢を沢沿いにつ 夏道沿いに登る 橋の下流から黒沢の は雪が少ないと滝が出ていて通行で はスキーをすべて担ぐことになる。 最後は急斜

ュッテからは池を横切り、天狗の庭も横切っ て行くと高谷池ヒュッテが見える。 高谷池ヒ シールで登ればすぐに頂上に着く。 頂上には て火打山の肩へまっすぐ斜登行で上がってい 富士見平からは黒沢岳の西をトラバー スし 肩からは少し急斜面となり、ジグザグに

|稜線を少し降りる。夏道が出ている。コル 下りはスキー を担いで影火打のコルのほう

> ら真南へ滑り降りる。 の手前で雪が出てくるとスキー を履き滑降開 て気持ちが良い。 一旦影火打とのコルまで降りて、そこか 木がなくて斜面も広く

ブリッヂがある。 る。鍋倉谷へ合流するところは雪が少ないと 途中で右からデブリが出ているが左岸を巻け 徒渉となることもあるが、よく探せばスノー へ滑り込む。U字谷となっていて滑りやすい。 標高一八五〇mまで滑ると右の惣兵ェ落谷

上へ出る。急斜面を少し下ると林道に出る。 次第に傾斜が無くなり杉野沢橋からの林道の 地へ上がる。 台地の上の林間を滑って行くと 林道を辿って京大ヒュッテに戻る。 合流地点からすぐに鍋倉谷の左岸の上の台

三、乙妻山

上、標高差一二〇〇m、 時間、下り四時間 スキー 技術 中・上級、 標準時間 体力レベル 登り六 中・

渡る。 がっている。 されるので、車を使ってダムまで行く。 ダム に駐車しスキーと荷物を担いでダムを対岸へ 連休前または連休中に笹ヶ峰ダムまで除雪 対岸の階段を登ると立派なブナ林が広

の登りでは雪がついていないときもある。 **クの北のコルを目指す。このコルの位置は間** 小さな沢をいくつも越えて一三六七mのピー 違えやすいので注意して地図を読む。 コルヘ スキーをつけて平らなブナ林を南東へ進む。 コルからは一三六七mのピークから東へ派

のに苦労する。

もあるのでうまくルートを見つけないと渡る 入り口はどこでもかまわない。 枝沢がいくつ

る。このあたりもガスると間違いやすい。あ となり行き詰る。 うまく傾斜を取らずに尾根 生する尾根を回りこむようにトラバー スす まり東へ下りすぎると氷沢川のゴルジュ地帯

り降りると自然と林道に出る。 を右へ回りこんで南へ方向を変え氷沢川へ滑

くにこれから登る北東沢と乙妻山が見える。 道をはずれ北東沢へ入る。大変広い沢なので 沢を渡るので水を補給できる。 林道からは遠 林がとても綺麗な平原となっている。 何本か かれる。右の上流に向かう道を上がる。 を見渡せるようになる。適当なところから林 林道を快調にスキーで進むと北東沢が全貌 林道を氷沢川に沿って進むと道が二手に分 ブナ

止にクトーが有効だ。上部はとても急になる ないのでルートは自由に大きく取れる。 シー ルで大きくジグザグを切って登る。 横ずれ防 次第に沢が急になるが沢幅は広く、

沈してしまう。 数十m滑り落ちる。 危険ではないが、意気消のでシールで登るのが怖くなる。 失敗すると

山に登ることも出来る。って、コルから高妻山を往復してその後乙妻りから乙妻山と高妻山のコルに向かって上が時間と体力に自信がある場合は、このあた

頂上がすぐ上に見える。 る。尾根を回りこんで乙妻山北斜面に出ると、北北東へ派生している尾根へトラバー スす下のブッシュ帯が近づいたら、最後は右側の下のブッシュ帯が近づいたら、最後は右側の乙妻山へ登る場合は北東沢を詰め、稜線直

る。林道まで滑らずに左ヘトラバースしながなくなってきたら沢の左前方ヘルートを取にルートを取って滑ることが出来る。傾斜が急斜面が終わるとかん木が出てくるが自由

ること。雪崩の通り道を避ける。

れやすいので新雪が残っている場合は注意す

せて行く。 ら出来るだけ氷沢川の下流までスキー を滑ら

一三六七mピークの北のコルを目指す。広く迷いやすい。コンパスやGPSを使ってルをつけずに担いでもわずかである。台地は点を目指す。林道から台地までの登りはシー林道の途中から夏道のとおりに一二九七m地おりに辿る。二手に分かれるので左を取り、最後は林道へ滑り込み林道を来たルートど

いのでルート取りは注意が必要。て確かめながら滑る。ダムは最後まで見えなこも下り過ぎることがあるので、方向を定めとさずに左ヘトラバースしダムを目指す。こコルからは下の台地へ滑り降り、標高を落

了。あとは車でヒュッテへ戻る。 ダムまでの階段の横を滑り降りてスキーは終 最後は坂をひと登りするとダムが見える。

(次号に続く)

アムネマチンと黄河源流を訪ねて

中島 道郎

の柳湾墓地遺構や彩陶博物館、十二日:白塔山から黄河を望む。

瞿曇寺観光。旧石器時代

してきたのでその体験を報告する。 に参加したついでに、笹谷哲也会員主宰のアに参加したついでに、笹谷哲也会員主宰のア山医学と高所環境生理学に関する世界会議。 青海省西寧市において開催された『第六回登

観光団は、AACK、笹谷哲也・松林公

武生盈の総勢八名。都支部、秋野子弦・上田濶三郎と高野の義兄蔵・田中昌二郎・高野昭吾・筆者。JAC京

カ国百三十六名の参加があった。催されて来たもので、今回は中国外から二十チリーのアリカ、スペインのバロセロナと開アのラパス、ペルーのクスコ、日本の松本、この『世界会議』は、二年ごとに、ボリビ

と合流、楽都賓館に投宿。次いで、観光組は蘭州で笹谷ご贔屓のガイド・喬海生館に投宿、十四日まで学会参加。あと六名のバ月十一日:筆者と松林は西寧直行、青海賓さて、我々の足取りを日記風に綴ると、

ンに参加。チベット仏教ゲルク派六大寺の一十四日:観光組も会議主催のエキスカーショ立ち寄る。悪天候のため、景色はイマイチ。行。途中、文成公主の伝説に名高い日月山に十三日:さらに青海湖一周五三〇粁踏破を敢西寧・青海賓館に到着。

うかがわせた。 頃は農村部も暮らしに余裕が出てきたことをで何かのお祭りか?と疑うほどの賑わい。近大勢の参詣者で駐車場にはバスが溢れ、まるつで一五六〇年創建になるタール寺に参詣。

学後、いよいよアムネマチン探訪の旅に出発。い青海省博物館(日本の小嶋瞭次郎氏寄贈)見 ず、西寧北郊の岩山の断崖絶壁に穴を穿った う歴史的高層建築あり、その最上階からの眺 おくべきであった。 町の中心に、玉皇閣とい た温泉プールで、水着着用とあり、興ざめし 越え、黄河大橋を渡り、 石段を登ると眺望絶佳。次いで町の西端に近 台のパジェロに分乗して青海賓館を出発。 望はまた素晴らしい。 て入らなかったが、せめて施設だけでも見て 南下してラジ山口(峠のこと。 三六三〇米)を 道教の寺、北禅寺に参詣する。 真直ぐな長い 十五日:会議終了。 温泉といっても離れた泉源から引いてき 以後八名一緒に行動。 貴徳の温泉賓館に投 ま

老若男女が盛装して群れている。そこで何かやがて草原に幔幕がしつらえてあり、大勢のになるので出迎えているのだ、という。待つになるので出迎えているのだ、という。待つになるので出迎えているのだ、という。待つになるので出迎えているのだ、という。待つにがるので出迎えているのだ、という。待つい草原に出ると、旗を立てた百台以上のバイト、三七〇〇米級のいくつかの峠を越えて広下、三七〇〇米級のいくつかの峠を越えて広下、三七〇〇米級のいくつかの峠を越えて広下、三七〇〇米級のいくつかの峠を越えて広下、三七〇〇米級のいくつかの峠を越えて広

境も確実に豊かになりつつあるようだ。タール寺参詣といい、バイクといい、この辺タール寺参詣といい、バイクといい、この辺ら一とので、四年前から爆発的に普及したという。ヤクの二頭も売れば一台買えるとかで、コのバイク、どれも皆ピカピカのマウンテ式典が執り行われるらしかった。

やがて道は川の両岸が絶壁になった景勝を

チンを遠望。 共宿泊施設)に投宿。 府役人や旅行者のために設けられた辺境の公 十八日:アムネマチンを南から西へ大きく迂 いる。青いケシの群生あり。再び雪山賓館泊。 山と並ぶラマ教の聖山で、巡礼路が一周して と報道したため有名になった。 雲南の梅里雪 誤って、エヴェレストより高い山を発見した、 中国側支援のアメリカ機操縦士が高度計を見 は最初の峠でもう遠望できる。日中事変当時、 近くまで遠足。アムネマチン峰(六二八二米) 十七日:峠を三つ越えてアムネマチン氷河の その日はマーチン村の雪山賓館に投宿。 っそりいたずらをしているのが可愛らしい。 なっている。 末席の小坊主たちは退屈してこ 大声でお経を唱えながら一種の儀式を執り行 の時間で、ナン十人もの僧侶が本堂に集り、 あり、拉加寺という。中に入ると、丁度読経 通り抜け、しばらく行くと大きなラマ寺院が 回して約三百粁、マータ村の『招待所』(政 最高峠は四五八五米、永久凍十 途中二・三回アムネマ

朝起きてみると、八月だというのに猛吹雪で十九日:流石は標高四二七二米のマータ村、

ら中国への侵略はやんだ。

わが身を犠牲にし

リーの売場がずらりと並ぶ。自然保護のため って快晴となり、景色もがらりと変わる。 の文化水準を高めたので、それ以後、西蔵か 学者を引き連れて西蔵王に嫁入りし、 として有名。彼女は大勢の技術者・芸術家・ ばりと断ち切って入蔵したという伝説の場所 再び日月山。快晴で週末とあって、おびただ 験場とある。道端に露天の蜂蜜・ローヤルゼ が広がる。湖中に鉄の建造物があり、魚雷実 の湖で、広さは琵琶湖の六倍、湖面標高三千 ここは、十七歳の文成公主が望郷の念をきっ しい観光客。みやげ物の押し売りが激しい。 生活の保障なしの禁漁は無理なのだ。 次いで 禁漁区なのに、こっそりと魚は売られている。 景の丘に登れば、眼下に文字通り『青い海』 二百米の塩湖。十三日の悪天候とは打って変 二十一日:青海湖観光。この湖は、中国最大 かの国

『FYDPFSSMAY <英吾!)、 が出来てして、日月 山からは中央分離帯付本格的は中国民衆の間ではやたら人気が高い。て中国を救った偉大なるお姫様、として彼女

一時間足らずで西寧に帰り着いた。 『EXPRESSWAY (英語!)』が出来ていて、

終り

研究会へ大日岳遭難「事故」は「事件」

荻野和彦・岩坪五郎

になる。 北アルプス大日岳山頂付近で二〇〇〇年三 北アルプス大日岳山頂付近で二〇〇〇年三 は会員各位の記憶に新しいところだと思う。 富山地検に書類送検され、業務上過失致死の は会員各位の記憶に新しいところだと思う。 に対して、去る六月九日、嫌疑不十分により に対して、去る六月九日、嫌疑不十分により に対して、去る六月九日、嫌疑不十分により に対して、去る六月九日、嫌疑不十分により に対して、去る六月九日、嫌疑不十分により に対して、まる六月九日、 は会員を呼んだこと も四年八ヶ月が経過した。この事故が事件に との形事事件はひとつの区切りを迎えたこと はなる。

た経緯を振り返り、事故と事件の真相を明らしてきたが、このあたりで事故が事件になっで、内容に立ち入った議論は避けるべきだとこれまで、事件は捜査中であるということ

生氏である。 生氏である。 生氏である。 といいしておくことが必要なことであると感じ がにしようとしている。このことを会員各 らかにしようとしている。このことを会員各 らかにしようとしている。このことを会員各 らかにしようとしている。 はない。 山本一 大・高村真司両君を支援するためにいち早く 大・高村真司両君を支援するためにいち早く 大・高村真司両君を支援するためにいち早く といるのは筆者らばかりではない。 山本一

司 ニズムにかかわる側面は事故相と言うことが 仮に事件相と呼ぶとすれば、事故発生のメカ 相をもつことになった。 法律に関わる側面を 山岳遭難は事故と事件というふたつの側面、 て争う社会事件に発展した。大日岳で生じた 訴訟を提起した。山岳事故が法律を楯にとっ になった。遺族は国に損害賠償を求めて民事 ことによって両君は刑事責任を問われること 班の担当講師として現場に居合わせた。 その 任講師として、高村君は亡くなったふたりの に端を発している。山本君はこの研修会の主 岳部リーダー冬山研修会の研修生内藤三恭 って文部 (当時)省登山研修所主催の大学山 ○○年三月五日に発生した雪庇崩落事故によ **事件」研究会の活動計画のあらまし** 大日岳遭難事件は、大日岳山頂付近で二〇 溝上国秀両君が死亡するという山岳事故

に葛藤が生まれ、軋轢が生じることによって、から事故になる。更に事故に関わった人の間などは自然現象である。そこへ人が接近する積雪に伴う雪庇の形成や崩壊、雪崩の発生

さえ見られる。 時には故意に両者を混同させようとする言動一般には混乱した受け止め方をされている。つの事象のふたつの側面、事故相と事件相は事故と事件、自然現象と社会問題というひと自然現象は社会問題に変貌することになる。

かを考察する一、研究会では「事件」で問われたものは何

われるのか。

した。山岳事故の責任がどのような法律に問法律に抵触するおそれがあることを如実に示ろう。今回の事件は登山中のあらゆる行動がすることがまず、最初に手をつける課題であ大日岳事件の法律に関わる諸相を明らかに

・業務上過失致死罪とはどういうものか刑事訴追に関連する側面について

山岳事故がなぜ業務上過失致死罪に問わ れるのか

山岳事故と法律の関係全般につい 山岳事故の法的責任とはなにか τ

をしなければならないのか 山岳事故の法的責任をとるためには、 何

実態について詳しい解説を期待している。 件の法律的な側面、 た三野岳彦、武田信裕両弁護士に、今回の事 をまず明らかにする。 警察、検察による取調の 弁護人として活躍され

> して崩壊過 が示された。

雪規模がとんでもない大きさに発達すること

日本の積雪地形の形成、

発達そ

科学者として、登山者としてもういちど根源 ら責任はないと突き放しただけでは雪氷学に 的な問いを発する必要があろう。 なかったのか、何を知らねばならないのか、 も、登山文化にも未来はない。何が分かって は予見できなかったとした。 の崩壊について当時の雪氷学の知見では事故 その結果、当時の積雪状態、雪庇の形状、そ 時)省が依頼した事故調査委員会が分析した。 一、「事故」が発生したメカニズムを考察する 事故発生のメカニズムについては文部 (当 知らなかったか

積雪地形の気象学、雪氷学、地形学的な調

びとは軒先に突き出る庇状の積雪、雪庇が崩 された巨大な積雪ドームである。 れたと受け取りがちであるが、大日岳付近の ている。「雪庇崩落」という言葉から、 には延々と雪堤が連なっている。 積雪は通常の「雪庇」ではない。 |庇の定義を見直し始めたという。 この事故は雪庇が崩落したことに端を発し 付近の山稜 山頂に形成 雪氷学会が ひと

> が掘り出したトレンチによって、大日岳の積 形を発達させるのか。事故発生後、 ど役に立たなかった。大日岳における積雪が 発生の理論、雪崩回避のための行動はほとん 局地的な気象、地形の中でどのように積雪地 今回の事故発生を予見する上で当時の雪崩 講師たち

ない。 ければなら らかにしな 能な形で明 程を検証可 でき

付近で最大 れば大日岳

調査し、積 面を観察、 積雪時の断

査を行う。 するという 実証的な調

おけるG P S の 活 ィングに アインデ 用 ルートフ

の危険が予

雪庇崩落

強度を推定 雪ドームの

経験の豊かな登山者でも地形図とコンパス、 きわめて精密な考察が求められる。 どんなに するところではどこをルートに取るべきか、 積雪地形形成に伴う巨大な積雪ドー ムの発達 怠ってはならないにしても、大日岳のように 危険が生ずる。 遭難の危険を回避する努力を 想されるところに人が近づくから山岳遭難の **高度計だけでは上述のルートフアインディン**

	T		
年 月 日	大日岳事件研究会日程(予定)		
	事件相の研究	事故相の研究	
	法的側面の研究	積雪地形研究	GPS 研究
2004/10/22,23			越後駒ヶ岳:荻野
2004/10/24		積雪地形研究会、富山 カルデラ砂防博 ・総括:岩坪 ・雪氷学:横山、川田、 飯田 ・ロジスティクス: 山本	
2004/10/27	岩坪五郎、荻野和彦、杉山イタル: 大日岳事件の経過と顛末、京大会館 #102		
2004/11/27,28?			未定
2004/12/15/19:00	三野岳彦:大日岳事故 はなぜ業務上過失罪に 問われたか?京大会館 #102		
2004/12/25,26			三田原山?
2005/01/26/19:00	武田信裕: 山岳事故の 法的責任?京大会館 #102?		
2005/01/29,30?			未定
2005/02/17?			研究会未定
2005/02/25,26?			未定
		秋田谷英次:大日岳の 雪庇?	
2005/03/26,27?			未定
2005/04/15-25 頃		大日岳山頂付近の雪庇 現地調査	
2005/05 以降	成果のとりまとめと公刊		

い。 グに耐えられる位置精度を得ることはできな

三、研究成果を公表する

することができれば幸いである。

は、事故発生のメカニズム解明につながる大日岳における積雪地形の形成に関する研究、公表の仕方は印がある。さまざま手法を駆使して、積雪期の生積などを成果としてのGPS活用の実用例の集積などを成果として取りまとめて、公表の生育なごとが必要である。公表の仕方は印めがある。さまざま手法を駆使して、積雪期の山岳事故発生のメカニズム解明につながる大計、事故発生のメカニズム解明につながる大計、事故発生のメカニズム解明につながる大計、事故発生のメカニズム解明につながる大計、事故発生のメガニズム解明につながる大計、事故発生のメガニズム解明につながる。

が、詳細については ずれも京大会館で午後七時開始の予定である 催日程案は十八頁の通りである。研究会はい *十一月一○日現在の大日岳事件研究会開

岩坪 e-mail: goro@ceres.ocn.ne.jp, 075-561-0821または荻野 e-mail: rxw00766 @nifty.com,090-5129-7586宛にメール

きたい。 きたは電話で問い合わせて確認していただ

から雲南の旅東チベット最深部・怒江源流域

田中昌二郎

メンバー 笹谷哲也、田中昌二郎日程 二〇〇四年八月二〇日から九月三日

図を眺めて武者震いした。
受けた。甘粛省蘭州から雲南省中甸まで。地りに行きませんかと、笹谷さんからお誘いをりに行きませんかと、笹谷さんからお誘いをいたへ入り雲南へ抜けて、梅里雪山にお参でから、そこからチー

何とか訪ねたいと思っていたところであっき、特にこの地帯「川蔵北路と南路の間」をいる時に打診をお願いし、ガイドの郭さんか色新可申請をしてもらったところ、案ずるよら許可申請をしてもらったところ、案ずるよら許可申請をしてもらったところ、案ずるよのが明に入れないものか。後代に打診をお願いし、ガイドの郭さんかの故地、未踏の六〇〇〇峰が屹立する怒江の故地、未踏の六〇〇〇峰が屹立する怒江の故地、未踏の六〇〇〇峰が屹立する怒江の故地、未踏の六〇〇〇峰が屹立する怒江のといいがある。

ド・玉樹(ユイシュ)へ。八月二〇日(瑪多(マトゥ)からジョクン気次第と覚悟をしての出発となった。ただし道路事情がどうなるか、これは天

着・標高三五七五m、玉樹賓館泊。
を奉納し、行路安全を祈る
玉樹県の結古鎮い、国道二一四号を南下する。ガイドは笹谷れ、国道二一四号を南下する。ガイドは笹谷れ、国道二一四号を南下する。ガイドは笹谷れ、国道二一四号を南下する。ガイドは笹谷れ、国道二一四号を南下する。ガイドは笹谷れ、国道二一四号を南下する。ガイドは笹谷の場梁みのカンバ族青年郭健文さん、運転さん馴染みのカンバ族青年郭健文さん、運転さん、国道二一四号を南下する。ガイドは笹谷と田中は、瑪多にて中島道郎氏ら「ア

りいたしておきます。変化などの補正は一切行っていない事をお断てORで測った高度を記述しましたが、気圧なお参考までに、SUUNTO社のVEC

m の 峠 廟参拝 報により、このまま国道二一四号を南下し、 経由して国道三一七号(川蔵北路)に出、 八月二一日 玉樹から嚢謙(ナンチェン)へ。 仏像の闇取引人を誘うものもいる だが) を採ることとした。結古寺参拝 経由のルート (後半はかなりの悪路とのこと 格(デルゲ)経由で入る。今回は郭さんの情 へは、一旦四川省に入り石渠 (セルシュ)を 人達、札束を懐にした仲買人とバイクが溢れ、 中心部広場は、冬虫夏草や薬草の取引に来た 曩謙 (ナンチェン)、類烏斉 (リュウォチェ) 通常、東チペット最大の町昌都 (チャムド) 扎曲(ザチュ)を渡り ガラカ山口・四三二〇m 嚢謙・三五 文生公主

清潔なり。 まわっている。招待所泊、シャワーはないが五五mに到着。赤茶けた街路をバイクが走り

八月二二日嚢謙から昌都へ。

う 峠・四二 On 晴らしい針葉樹林帯を見る 峠・四四一〇m クのギヤーやアルミホイール。ピール、化粧 はヤクバターの計り売りから、 自転車・バイ 年ぶりのバター 茶が美味い。雑貨屋の品揃え りを終え、街路のよろず雑貨屋にて昼食、二 資金は何処から出ているのか?悪路の登り下 見せていたが、泥濘の中で、門前町となるべ ツクラカンゴンパは、ほぼ修復を終え威容を 多郷 赤褐色の大岩壁の峡谷を通る。あたか 部を渡り、チベット自治区入ると事情は一変 **ツーカシャ峡谷通過 昂曲 (アンチュ) 上流** 絶景なり。パジェロー台分の幅しかないチー はよく整備されていて快適、岩山と峡谷美、 シャガラ・四三〇〇m(新設された自動車道 都(チャムド)・三一七五m着。 0 m 品、LAXの石鹸まである。 き二~ 三〇軒が一斉に新築工事中であった。 も黒部川下の廊下をランクルで走っているよ し、悪路の洗礼をうけての初入蔵となる ヤカラ・四一三五m 今日の行程を考え八時半に出発 一二時間半の辛い旅を終え、午後九時に昌 川蔵北路 (国道三一七号) に入り素 ウヤラ・四三一〇 類烏斉 (リウォチェ) 類烏斉鎮・三七 昌都賓館泊 ジャンタ

と昂曲(アンチュウ)の合流点の町昌都は、をぶらつく。赤褐色の濁流、扎曲(ザチュウ)年前中は休養にあて、下着の洗濯の後、町

と、一転して広々と開けた康紗(カンチャ)岩の支尾根を切り開いてつけられた道を登る

・三七七〇mに出る。青麦 (チンコー)の

を下ったことになる。少し上流に流れ込む支九五mにて右岸へ渡る。一気に約一〇〇〇m

流のゴルジュ(川幅は三mもない)の中に、

かれている。かれている。かり、チベット人の商店街と漢族のそれは分信の近代的オフィスもある大都会である。し想像を超えて商店、食堂が軒を並べ、中国電

を越えて洛隆(ロロン)へ。 八月二四日(いよいよ核心部、昌都から怒江

の下の峡谷に虹が架かる。加玉橋・標高三〇 をただ祈った。雨雲を裂いて陽がさすと、車 れ易そう。驟雨が襲う。対向車が来ないこと と刻まれた一車線幅道路の路肩は砂礫で、崩 いて、凄みを感じる。切り立った断崖に延々 をあらわす。 怒江は青味がかった鉛色をして 峠・四一三五m 馬利郷からまた急な登り 〇mから急な下降 吾水郷・三八三五m ロン)を目指す。莫拉圾(モラポ)・四五五 につけられた公路三〇三号を西行、洛隆 (ロ 都空港まで一八キロmの地点で舗装の国道ニ 流・色曲を渡る 浪垃山峠・四三二五m 岩稜の峠・三三六〇mを越え、瀾滄江の支 を渦巻いて流れる迫力に圧倒される。 **メコン川の上流部に始めてまみえ、狭い川幅** した瀾滄江 (ランサンジャン) 沿いに下る。 ン・ゴンパ)参拝(扎曲・昂曲の二川が合流 一四号と別れ、標高四〇〇〇mを越える草原 ┆・四一四○mを越えると怒江の大渓谷が姿 **昌都の高台に聳える強巴林寺 (チャムバリ** 急峻な

ン)・三六五五mでも、収穫した青麦を馬に ッキー。加油に時間がかかり、九時出発、 ッカ) の南に広がる谷の奥に三角錐の峰が望 記載の五八一二、五五九七、五八二八峰か ン)・四〇二〇m 峠・四五八〇mにて南西 山盛り背負わせ、屋根が隠れるほどに家の周 **峠・四二六〇m 中亦郷 (チュウイーシャ** ながら、郭さんは、トラックの運転手から情 戻る。出会橋三九〇〇m 旧边坎(ペンパ 九六〇m地点でダム・ドル谷へ入り、本流へ 岩稜の分水嶺を四三〇五m地点で越し一旦三 拉孜(ラッツァ)・四〇〇〇m 怒江支流の に雪山が見える。旧ソ連製二〇万分の一地図 りの稲木に架けている(巴里郎 (パリラ あったが、約一週間前に復旧した由、誠にラ 報収集する。出水のため長期間道路が不通で た。招待所前の小吃(食堂)にて朝食をとり 日にし、新边坎へ急ぐ 屈曲点・草卡 (ツォ 峰は、五九四○mのドンプノ峰か。 探訪は明 **ル)・三八九〇m 左岸に氷河の懸かった岩** うなされたりしてよく眠れずに朝を迎え 八月二五日 洛隆から新边坎(ベンバル)へ。

の定、水道の蛇口から水は出ない。 ○ に、こんな奥地でも全国共通の四角いコン ○ に、こんな奥地でも全国共通の四角いコン の一環か?驚嘆しながら部屋の洗面所を見る び、新築一流ホテル並みの中国電信援建·边 クリート造り店舗が道の両側に新築されてお クリート造り店舗が道の両側に新築されてお

ム・ドル谷探訪。 八月二六日新边坎から戻り、普玉谷、ダ

「ルソングム」と言い、各峰に観音菩薩など 側へ越えた事があるとも云う。その後、昌都 が軍装をつけて、普玉の谷を南へ、昜貢蔵布 股主峰・コンガ峰の鋭いナイフリッジは辛う 湖にも案内してもらった。文革で破壊された さんの通訳で聞き取った。 また、解放軍兵士 チベット仏教の菩薩名が付けられており、郭 現地情報を聞く。コナ 、 、 峰は全体で じて覗けたが、頂上部は残念ながら雲の中。 ポーの支流易貢蔵布 (イゴンザップ) との分 峰・六三三四mなど、怒江とヤルン・ツァン 年四月の中村保氏のキャンプ跡を越え、右股 線道を左岸岩壁沿いに快適に遡行、二〇〇二 的であった。次の目的地ダム・ドル谷へ先を ゴンパの麓に、一つは透明な緑色、一つは九 賓館の案内パンフレットに記載があった三色 案内願った普玉村のアチュン氏 (四二歳) に 水嶺に屹立する連峰の豪華な絵巻を見る。 左 に未踏、未踏査のコナ 塞溝のように透明な青色の水をたたえ、神秘 普玉谷出会橋へ戻り、よく整備された二車 もう一つの湖を見学しなかったのは今 峰·六三七八m、

八月二七日新边坎から怒江脱出。

気にならない。

「はます」と言うにはナーバスになっている。雨の降らないうにはナーバスになっている。雨の降らないうと、パンク修理中のトラックと行きあったが、窓江を渡り、今度は目もくらむ断崖の登うック二台と行き交う。洛隆で加油し先を急い。パンク修理中のトラックと行きあったが、悪傷旧工事中と聞いたが、那曲県所属のトル・三八七〇mの食堂兼旅籠に泊まる。窓江を無事離合。午後八時一五分、とっぷり日も暮い。パンク修理中のトラックと行きあったが、本事なにはナーバスになっている。雨の降らないうにはナーバスになっている。雨の降らないうにはナーバスになっている。雨の降らないうにはナーバスになっている。雨の降らないうにはナーバスになっている。雨の降らないうにはナーバスになっている。雨の降らないうにはナーバスになっている。

八月二八日旅籠から芒康。

五mにて動日戛波(ドウンリガルボ)連山・を下る 左貢・三六七五m 東達拉・四八六なのは勇気がいる。邦達 玉曲に沿い川蔵南路都やラサなどと結んでいるが、小さな食堂の都を港(標高四一七〇m)の横を通る。成昌都空港(標高四一七〇m)の横を通る。成真拉坝 国道二一四号に戻る。舗装道路の

五m、康盛賓館泊峠・四二〇五m(四二二五m)芒康・三七五ー 再びランサンジャンを二六七〇mで渡る)の九〇m、六三二四m(勿論未踏)を遠望

曲孔+温泉まで半日行程。八月二九日(芒康からランサンジャン河畔の)

どの特別料理付き。 スープも薄味に出来て好 あり、疲れがとれる。 めながら泉質も良く、高度も下がったことも 吃 (ハオチー・うまい)。乳白食の温泉は温 茸の水煮、松茸とチベット唐辛子の炒め物な が料理人を指導し、鳥一匹を丸ごと使った松 ンジャンにかかった吊橋を渡り、曲孔 +温 は九〇元。一五元のものを買い込む。 ランサ やランクルを抜き去る。 三八七五mの峠下に 泉・二二八五m、蔵家楽館泊。夕食は笹谷氏 開いた松茸は五〇〇g| 五元、上質のドンコ 広がる広葉樹林の中に、松茸採取村がある。 を掛けて、泥濘の道にスタックするトラック り下り交互時間通行。 開門と同時にダッシュ 壁崩落地帯に大吊橋を架ける工事のため、 ホンランシャン・四〇四五m

八月三〇日 曲孔+温泉から明永村。

と宿の主人を迎え会食。 と宿の主人を迎え会食。

八月三一日明永村から徳欽。

酒店泊 電熱で焼松茸をする。彩虹大窓の 大田 (明永村) 白馬寺往復) 八五元、東寺・追悼碑 徳欽着。ガイドの郭さんの自然のような立派な橋を登り、明永氷河を望む。 大田で稼いでいる。太子廟参拝、灯明をあげる。出で稼いでいる。太子廟参拝、灯明をあげる。出で稼いでいる。太子廟参拝、灯明をあげる。出で稼いでいる。太子廟参拝、灯明をあげる。出で稼いでいる。太子廟参拝、灯明をあげる。出で稼いでいる。太子廟参拝、灯明をあげる。出で稼いでいる。大田本学、田永・道を開発して針葉樹林帯の中を明永氷河へ登

グリラ)。 九月一日 徳欽から中甸 (香格里拉・シャン

シャングリラ)、天界大酒店泊う沙納粕海・三一〇〇m(中甸(香格里拉・チャバルワ隊の通訳をされた梶田氏と行き逢m(四〇〇〇m)中山茂樹会員とJACナム(パーマー雪山・四一六〇m)峠・四一二〇

九月三日北京、関空帰着。九月二日中旬、昆明、昆明、北京、北京泊、

> がないと西部大開発により、あっというまに 砂漠公路が出来ているように、案外早く新 結ばれ、タクラマカン砂漠縦断の高速道路・ 文化中心も、計画の線上にあるのかもしれな っている。あの立派なホテル・新边坎県綜合 林芝、果てはあの新边坎まで建設予定地に入 塘、稲城、徳欽、石渠、玉樹、然鳥、墨脱、 港建設計画図が掲載されていた。新都橋、 蔵・大香格里拉特集には、横断山脈奥地の空 NATIONAL GEOGRAPHY (2004.7) 川滇 笹谷氏が見つけた「中国地理」CHINISE 観光地になってしまうかも知れない。 中甸で 保氏が入られたときと比べ改善されている 北路への道も面白いだろう。道路事情も中村 まり時間は残されていないように思う。 新疆ウイグル自治区のオアシスが、航空路で に川蔵北路と南路が新边圷で結ばれている。 い。また、北京でもとめた道路地図では、既 し、入域許可も用意に取得できる。 むしろ急 理

四年おくれの訃報ヤルン・カンのサーダー・カルマ、

上田 曲

年前、六四才で病死されていたことを、この峰隊にも参加したカルマ・シェルパ氏が、四ーダーで、一九六四年山岳部アンナプルナ南一九七三年の学士山岳会ヤルン・カン隊サ

とはと、やるせない思いです。も交流がありながら、四年も経ってから知る秋ネパールで聞きました。ヤルン・カン以降

に託してくれました。 一九七〇年代後半は、氷河調査でネパール 一九七〇年代後半は、氷河調査でネパール に託してくれました。 を計れた際、カトマンズのチャーベルにある がお世話になったこともありました。その頃、 がお世話になったこともありました。その頃、 がお世話になったこともありました。その頃、 がお世話になったことがありました。その頃、 がお世話になったことができました。会 を計れた際、カトマンズのチャーベルにある を計れた際、カトマンズのチャーベルにある を計れた際、カトマンズのチャーベルにある を計れた際、カトマンズのチャーベルにある を計れた際、カトマンズのチャーベルにある を計れた際、カトマンズのチャーベルにある を訪れた際、カトマンズのチャーベルにある

ででは、彼が口ブチェに居た頃は、わたしはただ、彼が口ブチェに居た頃は、わたしはただ、彼が口でよってわざわざのぞき込まルパが居ないかと思ってわざわざのぞき込まルパが居ないかと思ってわざわざのでき込まルパが居ないかと思ってわざわざのでき込まルパが居ないかと思ってわざわざのでき込いだら、彼が口ずとまってわざわざのでき込いだら、彼が口ブチェに居た頃は、わたしはただ、彼がロブチェに居た頃は、わたしはただ、彼がロブチェに居た頃は、わたしは

やっており、今回わたしが泊まった際は、長 は、長男夫婦が "Above the Cloud Lodge" を いう手紙をもらいました。 いまもロブチェで いので、親族でトレッキング会社を始めると 語上手)がロッジを切り盛りしていました。 男夫人 (北陸各地のスキー 場を経験し、日本 トレッキング会社を営んでいます。 長男サムデンは、左記のようにカトマンズで 十年程まえ、老体にロブチェ暮らしはきつ 長野県のスキー場で働いていたこともある

Snow Waves Mountain Trekking (P) Ltd. Samden Sherpa, Managing Director Tel: 977-1-4700802, Fax: 977-1-4371864 P.O.Box 21653, Kathmandu, Nepal

E-mail: snowaves@vianet.com.np

要はいま滞米中とのこと。 女と六人の孫も皆さん元気で、次男Dorjee夫 で元気に暮らしておられるようです。 二男一 カルマ夫人は、建て替えたチャー ベルの家 Web: http://www.snowmount.com/

(報告書「ヤルン・カン」より) カルマの山歴は次のとおりです。

ヒマルチュリ (JAC)

ダウラギリ ジャヌー (JAC)

1959

1962 ギャチュンカン (長野岳連) (フランス)

1965 ローツェ・シャール (早大) アンナプルナ南峰 (京大)

アンナプルナ カンバチェン (ゴー丁) (西ドイツ)

マカルー (JAC東海)

> バウダ アンナプルナ

1973 ヤルン・カン (京大) (JAC信濃)

た手紙を和訳しました。) しるしておきます。(息子さんが英語に直し 最後に、かれとの文通で印象に残る言葉を

1993.11.21

せた。次は、それに続く手紙の一文。) ているか?」(この返事で、ヤルン・カン隊 った。その後どうしている、皆さん元気にし く思い出す。 実にそれは忘れられない日々だ 1994.2.6 員の半数以上がすでに亡くなったことを知ら 「わたしは、我々が共に過ごした日々をよ

とるに足らないものかと。」 切に想う山々にとっては、我々の命がいかに を悟らせることになった。我々がこよなく大 ひどい事故を生き延びてきた。 それはわたし パとして働いていた際、自分自身いくつかの 「わたしが若い頃、クライミング・シェル

> のご意見をいただきました。 く海外登山助成金制度を提案するという主旨 付することで会員の年会費を有効活用し、会 企画する海外登山に対して会から助成金を交 員の登山活動を促進して会の活性化を図るべ

いたしました。 換し、その実現に向けて検討を進めることに 理事会メンバーでこの提案について意見交

る予定です。財源は一般会計を充てますが、 と呼んで、新しい制度として事業化する予定 を事業化するにあたり調査しています。 予算にあまり余裕がないので、収支の見通し 続きを明確にし、制度を全会員にお知らせす です。申請方法、助成対象の基準と採択の手 **度が満たしておくべき要件があるのか、** と思われます。また、公益法人が行う助成制 を考えて年間の助成額は三十万円程度になる (仮称)AACK海外登山・探検助成制度

次年度から運用できることを目標に検討を進 努め、制度の方針と運用規定などを理事会で めていることを、会員の皆様にご連絡いたし 決め、事業計画に盛り込んで予算化した後、 できるだけご要望に早くお応えできるよう

AACK事務局長 吹田啓一郎

了務局報告

立ち上げ (仮称) AACK海外登山・探検助成制度の

ることが途絶えているので、会員が個人的に が会として国内・国外の登山を企画・実行す 九六年の第三次梅里雪山隊を最後にAACK 会長、副会長宛に提案がございました。 十月四日に会員・阪本公一様からAACK 一九

本年度秋の叙勲が発表になり、本会松沢哲 松沢哲郎会員が紫綬褒章を受章

申し上げ、お知らせいたします。おめでとうございます。ここにお祝いを郎会員が紫綬褒章を受章されました。

訂正

ます。 スが多数ありました。お詫びして訂正いたし ニュースレター前号 (No.32号) に校正ミ

一頁 中段本文十一行目

| 一九六八年 正 一九五八年

誤 **隊長** 同十四行目

正

副隊長

|頁 | 写真説明五行目

としてに 正 として

誤

四頁後から四行目

下段一行目 現縛からみずから 正 呪縛からみずから

い向けてむけられて 正 向けられて

六頁 中段十三行目

🛱 高み達した 🏻 正 高みに達した

編集後記

られたと聞きます。松林会員には、「梅里再雲南フォーラム (仮名) と言う会を立ち上げ、AACK関東在住会員有志が、十一月四日、

を同じくして胎動を感じます。 訪」の熱い思いを執筆頂きました。 東西に時

有難うございました。 撮影の写真と共にご寄稿いただきました。 本多会員からはマライーニさんを偲び、氏

れます事をお祈りいたします。 査データーを活かし、同地方の安全に活躍さ氏が長年にわたり地道に蓄積された積雪量調して大変ご多忙な中、執筆いただきました。横山会員には、中越地震後の対応の中心と

いただきました。有難うございます。さ、と慰められた懐かしい山を巡る旅を執筆たが、まだ九〇〇〇mのアムネマチンがある学生時代、エベレストは登頂されてしまっ

事を期待します。 しい知見を、登山界に広く知らせていただくれなかった部分に光を当てられ、得られた新の領域に深く切り込み、従来、十分に研究さ表します。登山と法律、地勢学、雪氷学など表野、岩坪会員の大日岳事件研究に賛意を

旅行記、論評、エッセイなど分野を問いませ行は三月中旬を予定しております。山行記録、次号NO.34の原稿締切日は二月一〇日、発

します。 ん。気軽にご寄稿くださいますよう願いいた

(田中

編集委員 田中昌二郎

発行日 二〇〇四年十二月末日

京都大学学士山岳会

発行所

〒六|| 00|| 宇治市五ヶ庄

京都大学防災研究所

吹田啓一郎 気付

(株) 土倉事務所

京都市北区小山西花池町一 八

製作